

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 262

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON SÁBADO 24 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION:
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

El Reparto de Marruecos

El Estado no puede admitir sin mengua de su independencia que haya otra autoridad superior á la suya, y, sin embargo, se observa en Casablanca que hemos ido allí arrastrados, y que nuestras fuerzas, pocas ó las que sean, están subordinadas al mando francés.

Francia obra libremente y por su cuenta sin consultarnos para nada. Provoca conflictos, los agranda, los encona, para después, aprovechándose de ellos, ir apoderándose de las ciudades de Marruecos. Tiene hoy dos en su poder, *provisionalmente*, por supuesto, pero sabido es que todo lo provisional se convierte en definitivo, cuando diestramente el poderoso guía los hechos. El que encuentra ocasión de adquirir poder y elevarse, no lo desperdicia fácilmente. Se cree Francia en el deber de llevar la civilización á Marruecos dentro de las granadas de melinita, y aunque sea esto un procedimiento no muy democrático y no nada humanitario, se ve que es eficaz.

Como el derecho no es en el fondo más que la fuerza, y como no hay camino más derecho que el que traza en el aire la bala de un cañón, si quiera siga la recta parabólica, Francia ha entrado resueltamente por esta desahogada vía, aprovechándose del antagonismo de Inglaterra y Alemania, de la debilidad del gobierno español y de la barbarie de los moros.

¿Puede, sin embargo, el pueblo español, puede nuestro ejército, que es la expresión de nuestra voluntad, de nuestra fuerza, consentir que Francia nos emparede, que nos enclave entre sus dominios, que nos cerque, que tengamos á Francia al Norte y al Sur de la Península?

¿Puede consentir España que Francia nos prive de la única salida internacional que nos resta? ¿Nos conviene que Francia se haga dueña de Marruecos?

Se dirá que todavía no hemos llegado á ese extremo; pero como vamos camino de ello, precisamente para atajar á Francia, damos la voz de alarma al pueblo y al ejército. ¿Es que vamos á enterarnos cuando sea un hecho consumado?

A nosotros nos es indispensable, ó que Marruecos quede absolutamente independiente, cosa muy problemática porque no se puede tolerar la barbarie á dos pasos de España, á tres leguas de nuestra costa, ó que caso de que Marruecos tenga que ser intervenido, protegido, civilizado, penetrado u ocupado tuteladamente por las armas, haya un límite, separación ó frontera que previamente se designe, que marque claramente lo que va á caer bajo la influencia de Francia y que parte de Marruecos debe entrar bajo nuestro amparo, protectorado ó lo que sea.

Nos es de absoluta necesidad, indispensable, si queremos seguir siendo algo en el mundo, si no queremos entrar en la condición de las naciones *estancadas*, moribundas, agota-

das, sin ventilación internacional, sin intercambio de razas; nos es precisa é ineludible una demarcación que trace á Francia el límite de su dilatación extrema por Marruecos, de su máximo ensanche razonable, que vayamos, como parece que vamos, al consentido reparto de Marruecos, en amigable complicidad con Francia.

Hay quien aguantaría el despojo á beneficio sólo de Francia, con mengua nuestra.

Por la atmósfera que se respira en la prensa de Madrid parece que toda ella es afrancesada, que se ha puesto á la devoción y á las órdenes de Francia, que en ella no se inserta más que lo que conviene á Francia, que deliberadamente se falsea todo, estadísticas, derechos, geografía, comercio, etc. Los periodistas esos escriben en un detestable castellano, y son, como ellos dicen *pioneros* de Francia, y echándose la de sensatos nos recomiendan que no seamos Quijotes, que cerremos con triple llave el sepulcro del Cid y que nos dediquemos á los quehaceres caseros, imitando al bueno de Sancho, que tenía bastante de imbécil.

Precisamente esa prensa es la que en la guerra yanki, presa de una ataxia de patriotismo agudo, predicaba sangre y exterminio, y general hubo que pensó desembarcar un ejército en los Estados Unidos, llevado á Cuba por esa prensa.

Hoy la tal prensa afrancesada ha caído en el extremo opuesto; del quijotismo de antaño ha pasado de un salto al idiotismo sanchopanceco. Siempre en los extremos. Nunca en la normal de la razón. O locuras ó imbecilidades. O se declara la guerra á los Estados Unidos ó se va de espulique de Francia á Marruecos.

¿Es esto razonable? ¿es esto si quiera sensato? ¿hemos de ser ó temerarios ó cobardes? ¿nunca nos pondremos en esa línea media en que estriba la fuerza, la voluntad y el interés de un pueblo?

Fué una locura la declaración de guerra á los yankis; acaso fué una maldad todavía no castigada. Unos políticos no degradados nos llevaron á éste el mayor de nuestros disparates. Pero ¿qué tiene que ver esto con lo de Marruecos? ¿es igual el caso? ¿no nos importa más lo de acá, que atañe á la existencia y á la seguridad de esta Península en que nos ha recluido la Historia?

Marruecos no está al otro lado del Atlántico; no tiene setenta millones de habitantes, ni escuadras poderosas, ni ejército, ni municiones, ni cultura, ni orden, ni República, ni gobierno. Es un desate de kábilas sueltas. Está á 15 kilómetros de España, á nuestra vista, y en él tenemos las dos únicas ciudades europeas.

¿Significa esto que queremos que se declare la guerra al moro?

No. Nosotros queremos que, ó Marruecos sea suyo, independiente, civilizado ó bárbaro, pero autónomo, ó que, caso de que haya llegado la hora del reparto, ineludible, entrar á la parte equitativamente.

¿Es esto claro? A nosotros nos conviene más, mil veces más, que Marruecos siga en la barbarie que Francia lo convierta en otra Argelia.

¿Qué nos importa que los moros sean unos bárbaros? La vecindad de una nación débil, pequeña é impotente será algo molesta; pero no nos resta fuerza.

Si Francia entra por todo en Marruecos, su poderío aumenta, nos cierra toda esperanza, nos acorralla, nos sienta por Norte y Mediodía, nos mete en casa para siempre, echa la llave y nos dedica á los quehaceres domésticos hasta que llegue la hora de que también nos intervenga.

Parece que esta política de que nos manden á hacer calceta es muy del gusto de los *pioneros* periodistas madrileños que con tanto placer verían á Francia en Marruecos.

Pero los levantinos, los que vivimos en comunicación con el Mediterráneo, los que vemos la sangre que se nos va á Argelia á hacerse francesa, no podemos pensar á la francesa, tenemos que pensar á la española, á la europea, sin traducir las conveniencias francesas poniendo el pueblo español á la moda de París.

Tenemos ya un afrancesado panichueco marqués de Medio Muni; tenemos en Madrid una prensa que corrompe á los menores haciendo la causa de Francia, *les pionniers de contrees incultes* que nos ponen á los pies de los caballos franceses; el «Galilée» francés dispara una granada á nuestro «Alvaro de Bazán» y le echa á pique un bote sin decir ¡usted dispense!; y nuestros soldados de Casablanca se ponen á merced del general francés, no sin alguna repugnancia; Francia nos toma por primos; Maura, en tan bonita ocasión, veranea en el extranjero; parece que somos la servidumbre de Francia, algo así como su legión extranjera argelina, kábilas disfrazadas á la europea, gente obligada que va de balde, sin sueldo, sin remuneración, sin esperanza, á hacer la causa de uno de nuestros mayores enemigos históricos y que ahora pretende expulsar nuestro espíritu de Marruecos. ¿Es esto sensatez ó memez? Y porque unos cuantos tonos solemnes hagan, como ellos dicen, atmósfera en la prensa madrileña, ¿vamos á imitarles? ¿es que creen que nos vamos á guiar por lo que digan cuatro cabezas de chorlito? Esa prensa de Madrid escribe para los barrios bajos, para la plazuela de la Cebada, no para España.

Doloroso sería que esa tal prensa recibiera directas inspiraciones del gobierno, porque si tal fuera, ese gobierno haría traición á los intereses de España.

El momento es decisivo. Se nos presenta la única ocasión visible de tomar parte en el reparto de Marruecos. O se deja libre al imperio el derecho de cocerse en la propia salsa de su barbarie, ó venga nuestra parte.

Nuestro gobierno, si tiene un átomo de patriotismo, de energía, de voluntad, de previsión y de cálculo,

debe reclamar terminantemente de Francia que se deje una zona marroquí á España que vaya desde el Muluya al Atlántico y desde el Gran Atlas á Ceuta. De lo demás, que cargue con ello Francia nada nos importa!

Inglaterra no se opondría á ello; es preferible para ella que sea nuestro, porque somos débiles por mar, á que sea de Francia. Alemania se alegraría que mermásemos el futuro poderío de Francia. ¿Y Francia puede oponerse á nuestras pretensiones? No puede. Si lo intentara, con solo proponer una alianza alemana, accedería, porque á Francia le conviene aislar á Alemania, y nosotros todavía podríamos poner doscientos mil hombres en los Pirineos, caso de que Alemania la pusiera el veto.

Difícil es que se presente otra ocasión tan favorable. Francia é Inglaterra se han coligado contra Alemania. La tienen amordazada, tascando el duro freno, dispuesta á saltar. Ya otra vez desató España la guerra franco alemana. ¿Es que hoy, Francia se pondría á nueva prueba? ¿iba á atraer sobre ella otro mayor desastre, por no cedernos lo que al cabo no es suyo, sino de Marruecos? Francia no repetirá tamaña insensatez, y si nuestro gobierno pedía con entereza el campo libre desde Muluya al Atlántico y desde el Gran Atlas hasta el Estrecho, Francia cedería en su codicia, y si la ambición la atesigaba, podía saciarla en los oasis de Tafílete, en el Sur, en el Anti-Atlas, en el Djebel Bani, en el Dráa y en el amplísimo arenal desierto del Sahara inmenso.

JOSÉ MARÍA ESCUDER.

(De *El Mercantil Valenciano*.)

INGLATERRA

LA ESQUADRA Y LA POBLACION

De R. de Maczto, en la *Correspondencia*:

«Para poner de relieve el espíritu de sacrificio que estos barcos modernos requieren de sus hombres, bastará citar un detalle. En ninguna de las embarcaciones que forman la Home Squadron podrá encontrarse ni un solo portillo de luz. La coraza es continua: no hay en ella otros agujeros que los de los cañones.

Ello quiere decir que sólo los oficiales y hombres que haya en el puente ven la luz del día.

Todos los demás han de vivir constantemente con luz artificial.

La omisión de las ventanillas es una de las consecuencias de la batalla naval de Corea. Una línea de ventanillas crea fácilmente una gran hendidura bajo un cañoneo fuerte, y á fin de ganar alguna más resistencia durante las dos ó tres horas de un combate, es preciso que se resignen los oficiales y tripulantes á vivir todo el año con luz artificial.

Y pensad ahora lo que es la vida en un destroyer. Hace falta, en verdad, gran espíritu de sacrificio para soportarla. Los oficiales que los mandan en Inglaterra son muchachos imberbes.

No importa. Están, tienen que estar llenos de patriotismo y de entusiasmo para vivir en ellos y hacer soportable la existencia de las tripulaciones.

Por lo demás, el aseo de buques, máquinas y cañones es tan perfecto, por lo menos, como en la escuadra alemana.

El de los trajes, menos vistosos, menos teatrales, pero más severos y elegantes, es idéntico. Pero el entusiasmo es mayor en la marina inglesa. Estos marinos son tan mecánicos como los alemanes, pero además son hombres de mar. No, no cabe duda. El personal de la marina inglesa es digno del material, y el material es el mejor del mundo. Nunca ha sido Inglaterra tan fuerte en el mar, ni absoluta ni relativamente, como lo es ahora.

Y, sin embargo, al volver de Londres, de Portsmouth, una cosa sorprendente. Es día de fiesta para los barcos, es el Bank Holiday: hay dos días seguidos de fiesta, contando con el domingo en Londres.

Toda la población se desbanda por los alrededores.

En Eppin Forest, que es El Pardo de Londres, hay una muchedumbre de cientos y cientos de miles de personas. Pero no hay, no se ve alegría ni belleza en ellas. Hombres y mujeres tienen el aspecto de animales cansados. ¡Qué silencio el de estas muchedumbres!

Y es que trabajan demasiado, trabajan todos los días, y no ganan lo suficiente para desarrollarse lo bastante. ¡Y qué chiquillos los que se ven! ¿Dónde están los tiempos de la antigua Inglaterra, la campesina «old mertz England», en que todos los niños eran colorados y rollizos?

Diríase que esta muchedumbre trabaja exclusivamente para la escuadra; diríase que la escuadra está construida con el zumo de estas muchedumbres exprimidas, y así es, con efecto.

Inglaterra tiene hoy más fuerza exterior que nunca pero es de temer que se haya creado á expensas de la fuerza interior...

Lo de Marruecos

Barcelona, 21.

Lo que dice el Guebbas

Tánger.—El Guebbas, ministro de la Guerra marroquí, muéstrase muy reservado acerca de lo sucedido en Casablanca.

Limitase á declarar que la anarquía y las excitaciones peligrosas debían provocar desgracias.

Para el restablecimiento del orden cuenta con la lealtad de Francia y la prudencia del maghzem.

Respecto á la situación de Tánger, estima que es satisfactoria.

«Está guardada por excelentes soldados tranquilos y fieles.

Además, he tomado todas las precauciones imaginables para evitar que la ciudad sea desagradablemente sorprendida.

Todos los días recibo diputaciones de las tribus vecinas que me traen la seguridad de su lealtad.

En estas condiciones creo poder responder del orden.

Por eso me impresiona tan dolorosamente el éxodo de las numerosas familias que abandonan precipitadamente sus hogares. Su marcha no está justificada por ningún peligro.»

En Mogador, Safi, Rabat y Larache la situación es aparentemente tranquila.

En Mazagán reina alguna agitación.

La mehalla del sherif se dirige de El-Kasar á Tánger.

El-Guebbas piensa enviarla á Casablanca para que coopere con las tropas del general Drude.

Las fuerzas españolas

El efectivo de las tropas españolas comprende: 10 oficiales y 300 soldados de infantería; 7 oficiales y 98 hombres de caballería; 20 artilleros con ametralladoras; 10 tiradores del Riff y 10 soldados de administración militar.

El combate del domingo

Casablanca.—Opínase que el combate del domingo fué una simple escaramu-

za, motivada por un reconocimiento de los marroquíes.

El grueso de sus fuerzas permaneció replegado á 6 kilómetros de la ciudad.

Desde la terraza del Consulado francés se vió que entre los árabes figuraban algunos regulares marroquíes vestidos con los dólmanes rojos de su uniforme.

Ignórase si se trata de desertores ó de soldados en servicio activo.

La escaramuza se extendió sobre un frente de 6 kilómetros.

La ciudad corre cierto peligro por el lado de la puerta de Marrakesh.

Por e.la entraron la otra vez los foragidos que saquearon á Casablanca.

Una buena carga

Se calcula que sólo la carga dada por los *spahis* en el combate del domingo contra los moros, causó entre éstos más de cien muertos.

Las bajas totales de los kabileños aseguran que se elevan á más de ochocientos muertos.

Las fuerzas que lucharon

Calculáse que en el combate del domingo lucharon más de ocho mil marroquíes contra sólo setecientos franceses.

El rescate de Mac-Lean

Tánger.—El sherif El-Mrani, que manda la mehalla de El-Kasar, se ha concertado con Buchta-el-Bagdadi, jefe de la mehalla del Fahc, para atacar simultáneamente la tribu de los Khmes y obligarla á que entregue á Mac-Lean.

La Legación de Inglaterra muéstrase molesta por la lentitud con que se procede al rescate de Mac-Lean.

La insurrección por dentro

A las puertas de Melilla.—El Sultán y el pretendiente.—El secreto de las kabilas.

En *El Correo Español*, de Orán, llegado últimamente leemos un artículo que merece reproducción.

Todos estamos convencidos de que existe en el actual «problema» de Marruecos algo misterioso que el secreto diplomático no deja llegar al público.

A ese algo se refieren los periódicos de Melilla y Orán, conocedores del asunto, como puede adivinarse fácilmente, leyendo entre líneas los párrafos que reproducimos.

Andando el tiempo, va á resultar que toda la superioridad europea y todas las habilidades de la diplomacia se han estrellado en el escollo de la astucia marroquí, y que los moros, imperiales é insurrectos, son los únicos «vivos» en este pugilato de supremacía entablado entre las potencias.

Dice así *El Correo Español*:

«El interminable escándalo que insurrectos é imperiales mantienen años y años á las mismas puertas de Melilla nos ha «proporcionado» á los españoles el aumento de guarnición en aquella plaza, que hoy consta de seis mil hombres; cargar con los refugiados, y no pocos de los heridos y enfermos de uno y otro bando; pérdidas importantes en las transacciones comerciales; encontrar, no limitado, sino herméticamente cerrado el espacio donde legítimamente se debe y se puede ejercer nuestra acción civilizadora, y exponernos un día á vernos obligados á esgrimir la espada de improviso, ó sea en pésimas condiciones, diplomáticamente hablando.

Este estado de cosas es intolerable.

Que España sea amiga, hasta piadosa con el Sultán, aunque ni benignidad jamás obtuvo la Península de *nadie*, no es proceder que hemos de lamentar ni censurar los que partidarios somos de la justicia internacional; mas que España, en fuerza de ser leal, termine por apoyar los intereses del Sultán y lacerar los suyos, es, clara y lisamente hablando, la más perfecta é imperdonable de las tonterías.

¿Es conveniente, es decoroso, es posible soportar por más tiempo esta anomalía, que tiene mucho de vejación?

O vamos con el pretendiente ó con el Sultán; aunque para nosotros, lo más propio, lo más humano, lo indiscutiblemente práctico es ir con nosotros, por nosotros y para nosotros.

Los que están en el secreto de muchas cosas, deben estar en el secreto de las kabilas y en cuanto á lo que se refiere á las Cancillerías europeas, aunque no ignoramos que en Europa hay más moros que en el Riff, todos sabemos cómo proceden esas Cancillerías ante los hechos consumados.

No está la Magdalena para tafetanes.

De todos modos, ya que «en los negocios de Estado la buena forma es el todo», como acertadamente propone nuestro estimado colega *El Telegrama del Riff*, concédasele al Sultán un plazo para terminar la insurrección, en la seguridad de que el plazo expiraría, y el pretendiente continuaría al frente de sus partidarios, procediendo en el Riff como le viniera en gana, apoyado por Mahoma y por Cristo; porque eso que ha dado en llamarse *Estado tampón*, no puede cuajar; porque no hay espacio para crearlo.

Cuando se escriba, si se escribe, la verdadera historia de la verdadera insurrección marroquí... ¡qué líos y qué marañas saldrán á la luz del sol!

La milla marítima

Frecuentemente se ocurren dudas, muy especialmente en los puertos respecto á lo que es nuestra milla marítima, y se discute si es ó no igual á la inglesa, vamos á aclarar esos puntos.

En términos generales diremos que la milla marítima es la longitud del minuto del arco meridiano terrestre, pero esta longitud no es oficialmente igual en todas las naciones, lo cual necesita una explicación.

Cuando el Gobierno francés acordó en 1792 reformar el sistema de pesas y medidas, decidió tomar la unidad fundamental del globo terrestre.

La comisión científica á la que se encomendó la reforma, confió á Delambre y Mechain el encargo de medir el arco del meridiano que atraviesa Francia desde Dunkerque á Barcelona. Esta triangulación combinada con las que se habían practicado en 1736 en la Laponia y en el Perú, dió por resultado, según los cálculos de la comisión de referencia, que la longitud del cuarto del meridiano terrestre era de 5.130.740 toesas y se fijó para la nueva unidad de longitud, la diezmillonésima parte de esta cuadrante, dándosele el nombre de metro, cuyo valor se fijó en 0.513.074 toesas ó sean 3 pies, 0 pulgadas, 11.296 líneas.

Pero andando el tiempo se notó que se había cometido un error, El achatamiento del globo terrestre, ó sea la relación de la diferencia del radio ecuatorial, se había calculado que era 17334 y bajo esta base se fijó en la longitud del metro ya mencionada.

Biot y Arago continuaron en el pasado siglo XIX los trabajos de triangulación, prolongando el meridiano de Francia hasta la isla de Formentera, en las Baleares dando por resultado sus trabajos que dicho achatamiento era de 17299, al mismo tiempo que en Inglaterra y sus posesiones de la India, en Alemania y en Rusia se practicaban nuevas medidas geodésicas para comprobar ó rectificar los resultados obtenidos por los franceses.

Una vez reconocido el error se podía haber modificado el patrón tipo, pero se desistió de ello fundándose principalmente en que nuestros adelantos en la geodesia podrían traer consigo una nueva rectificación en el porvenir.

La longitud del metro legal en los países que han aceptado el sistema métrico, es, pues, la diezmillonésima parte del cuadrante del meridiano terrestre de que se ha hecho mención; de modo que para sacar en metros la longitud del minuto del arco de meridiano ó sea la milla, basta dividir 10.000.000 por 90 y por 60, cuyo cociente es 1.851'85; pero para los cálculos, en los países en que está en vigor el sistema métrico, se toma en números redondos 1.952 metros.

Además de la milla marítima que en Inglaterra se llamó *admiralty knot*, y es igual, según se ha dicho á 6.080 pies, existe la milla terrestre, denominada *statute mile* y es igual á 5.280 pies, la cual no debe confundirse con la anterior; la primera se designa con el nombre de *knot*, ó sea nudo, tomado de la corredera, y la segunda se llama *englis mile*, milla inglesa ó simplemente milla.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día—San Luis, rey de Francia,

Sol.—Sale á las 5 h. 13 m. mañana, pónese á las 6 h. 31 m. tarde.

Luna.—Sale á las 8 h. 35 m. tarde, pónese á las 7 h. 35 m. madrugada.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores correos.—Sale para Barcelona con escalas á las seis de la mañana.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, cerradas por ser día festivo.

Giro mutuo.—Cerrado.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Hoy que todos los artículos de primera necesidad alcanzan precios exorbitantes, se hace más necesario que nunca un laboratorio municipal.

Decimos esto, porque se nos asegura que muchos de los aceites que aquí se importan están mezclados con semillas, y que otros artículos no reúnen las condiciones debidas, y esto es verdaderamente de lamentar, pues el pobre que tiene que sacrificarse para adquirir estos artículos ha de consumirlos nocivos para su salud.

Lo que pensarán los comerciantes sin duda Para lo que se divierten los pobres en esta perra vida, lo mejor es matarlos Y así resulta su acción una obra meritoria.

Obsequio.—En la mañana de hoy hemos recibido un ejemplar de una tanda de vals titulada *La Voz de Menorca*, que su autor, D. Miguel de los Santos, músico del Regimiento Infantería de Menorca n.º 70, ha tenido la atención de dedicar á este nuestro periódico.

Agradecemos en extremo la delicada

atención que hacia nosotros ha tenido el autor, deseándole muchos laureos en composiciones sucesivas.

Sociedad de Excursiones Marítimas.—Recordamos á cuantos están suscritos á dicha sociedad, que mañana debe reunirse en uno de los salones del Ateneo, en junta general extraordinaria.

También recordamos que, como los asuntos que han de discutirse son de interés general y sólo podrán ser aprobados de reunirse por lo menos la mitad de los suscritos, la conveniencia de asistir á dicha junta.

Fiestas.—Hoy, mañana y lunes celebrará el vecino pueblo de San Luis la fiesta de su santo titular.

Los festejos consistirán en bailes públicos en el *Pla de se Creu*, carreras de caballerías y fiestas callejeras.

El programa de las mismas lo publicamos en otro lugar de este número.

La banda del 70.—Habiéndose recibido el nuevo instrumental para dicha banda y gracias á la actividad desplegada por su músico mayor D. León Pérez, mañana tocará la expresada banda, por primera vez, acompañando á misa la tropa franca de servicio.

Teatro de Verano.—Esta noche á las nueve y diez y cuarto habrá dos secciones.

Mañana domingo se celebrarán tres; á las siete y media, nueve, y diez y cuarto respectivamente proyectándose en todas ellas nuevas y hermosas películas, tomando también parte en todas el aplaudido ilusionista chino Mr. Kimotos y los equilibristas *Les Biasini*.

Conferencia.—Como oportunamente anunciamos esta noche á las nueve en el local que ocupa la escuela pública de niñas de la calle de San José, el notable médico hemeópata doctor Balari dará una conferencia sobre el tema «La Homeopatía es un sistema médico altamente humanitario.»

Dada la importancia del tema y la autoridad del disertante en esa materia, no dudamos estará muy concurrida.

Músicas.—Mañana de cinco á siete tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón.

De nueve á once tocará en el paseo de la Miranda la banda municipal.

Escribe un colega militar: «Dícese que el ministro de la Guerra proyecta ascender á segundos tenientes de la escala de reserva, para primeros del año próximo, á unos ochocientos sargentos de Infantería, á los cuales se daría destino en los cuerpos que carecen de oficiales subalternos.»

Circular.—El ministro de la Gobernación ha dirigido una real orden circular á los Gobernadores de provincia recomendando el más exacto cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre la policía de los edificios destinados á espectáculos públicos y sobre los mismos.

La honra de un obrero.—De «La Tribuna» de Barcelona copiamos la siguiente noticia; que creemos de bastante interés:

«Nos refieren un suceso que merece ser apreciado con toda clase de detalles, porque revela la honradez de un obrero y la «generosidad» de una encofetada dama.

El sábado, á las dos y cuarenta y ocho minutos de la tarde, subió al tranvía imperial de la Anónima, número 198, una señora. Al bajar, frente á la calle de León XIII, dijo al cobrador, llena de azoramiento.

—Pare usted, he perdido un fajo de billetes de Banco. O me lo han quitado, ó lo he dejado en casa de mi sobrina. Vuelvo á Barcelona para averiguarlo. Bajó la señora del carruaje, continuando éste su ruta.

Al llegar este á la Avenida del Tibidabo, repasando el conductor el carruaje, vió un sobre de gran tamaño.

Quiso enterarse de lo que contenía, y al ver que eran billetes de Banco pegó un brinco y á todo escape se fué en busca de la señora, que aguardaba un tranvía para regresar á Barcelona.

—Tome usted los billetes—le dijo el honrado empleado, henchido de gozo por la meritoria acción cometida;—cuéntelos usted.

—En modo alguno,—exclamó la señora que es la directora del Asilo en construcción de niños ciegos.—Contiene el sobre 25.000 duros, y me basta su honradez.

Y haciéndose cargo del voluminoso sobre, tiró del portamonedas y entregó al honrado empleado, que es el cobrador de la Anónima, número 284. ¡UNA PESETA!

¡Oh almas generosas! Pero bástale al honrado empleado la satisfacción de haber cumplido con su deber, despreciando miserias propias de estos tiempos del vil metal y de la generosidad de ciertas almas «generosas».

La carta de Américo Vesputio.—El valiente diputado republicano D. Rodrigo Soriano acaba de recibir una expresiva carta del Alcalde de Palma, manifestándole que aquel Ayuntamiento, por unanimidad, acordó felicitarle y darle un voto de gracias por su campaña en el Parlamento denunciando la desaparición de la capital isleña de una joya arqueológica de tan inestimable valor como la conocida carta de Valseca, que se intentaba vender á Italia.

El señor Soriano ha contestado al Ayuntamiento palmesano con una hermosa misiva en la que ofrece la seguridad absoluta de que hallará siempre en él el más entusiasta apoyo en cuanto sea de interés para la capital mallorquina.

Billetes falsos.—Circulan billetes falsos del Banco de España de la emisión de 19 de marzo de 1905 con el busto de Echegaray.

Para distinguirlos de los buenos hay que fijarse en primer lugar en que el busto de Echegaray en los legítimos tiene la ropa un color negro fuerte y todas las líneas muy marcadas, mientras que en los falsos son muy vagas y bastante confusas y el color es más débil, ocurriendo lo mismo con el pelo de la perilla y bigote.

La cara, que en los legítimos se destaca bien del sombreado del dibujo, es de líneas perfectas, en tanto que en los falsos toda ella está borrosa, y especialmente el cuello, notándose desde éste á la oreja derecha una saliente ó imperfección de dibujo que parece como un bulto, no destacándose claramente el conjunto del sombreado.

En general todas las tintas en los falsos son más débiles y vagas que en los legítimos, resaltando mucho esta diferencia en las letras y sobre todo el número 50 que hay al frente en tipo grande.

En la multitud de círculos pequeños que hay en todo el dibujo, en los legítimos se lee perfectamente «Banco de España» y 50 en el centro, ó «Cincuenta pesetas» y B. E. en el centro (alternando), y en cambio en los falsos está tan confuso, que apenas se distinguen las letras.

Por el reverso se nota desde luego una gran imperfección en el dibujo de las figuras de los falsos, en el círculo grande, en cuyo centro están enlazadas las cifras 50, el fondo, en los falsos, es mucho más oscura.

El trigo.—La cotización del trigo en los principales mercados del Extranjero, durante la última semana, fué la siguiente: París, de 25'00 á 26'00; Lyon de 24'00 á 24'50; Burdeos, de 24'50 á 25'00; Marsella (entrepot), procedente del Danubio,

á 20'00; id. de Tuzelle Bel-Abbés, de 30'00 id, de Achary, á 15'00; id. id. Berdianka, á 15'50; id. de Marianópolis á 15'50; id. de Oulka Nicolaieff, á 15'00; id. Odessa, á 15'50; id. de Argelia y Túnez (duros extra), á 20'00; id. de idem é id. (duros mediana), á 26'50; idem de Azoff (duros), á 17'50; Amberes, sin precisar clases, de 18'50 á 19'50; Buda-Pest á 22'00; Berlín, á 15'00; Nueva-York á 18'88; Chicago, á 17'50.

Todo, francos los 100 kilos.

CASINO DIECISIETE DE ENERO DE CIUDADELA

En Junta celebrada el día 2 de Septiembre del finido año se acordó conceder un plazo de un año, á contar desde el día que se efectuó el sorteo de la tómbola ó sea desde el 2) de Julio, para que las personas premiadas pudiesen pasar á recoger sus respectivos objetos. Como ha transcurrido la indicada fecha y quedan aun en nuestro poder varios de los mencionados objetos, esta sociedad ha tenido á bien conceder un nuevo plazo que finalizará á últimos del mes de Septiembre á fin de que todas aquellas personas que se hubiesen olvidado de pasar á recoger sus premios puedan hacerlo hasta dicha fecha.

La Comisión

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»

Maura á Madrid.—Consejo de ministros.

Barcelona 24, 4'30.

Telegrafian de San Sebastián que anoche llegó á aquella capital de regreso de su excursión al extranjero el presidente del Consejo Don Antonio Maura.

En aquella capital descansó breves horas, dejando allí á su esposa y saliendo para Madrid, en donde debe celebrarse esta mañana consejo de ministros que ha despertado verdadero interés, por cuanto ha de tratarse en él de los graves acontecimientos ocurridos últimamente y que es probable determinen el envío de nuevas fuerzas, no sólo para proteger la vida de los paisanos españoles allí residentes, sino de las tropas de nuestra nación, pues siendo en tan corto número, halláanse expuestas continuamente á un copo de los moros reunidos en número de muchos miles en aquellas inmediaciones.

El señor Maura se ha negado á contestar á los periodistas que le han interrogado.

Combate en Tetuán.—Fuerzas leales copadas.—Decapitaciones y otros excesos.

Barcelona 24, 4'45.

Despachos recibidos (l'imamente de Tetuán confirman que en la tarde del miércoles desarrollóse un violento combate entre las fuerzas rebeldes adictas al nuevo sultán Muley Hafid y las leales.

Después de vivo tiroteo los rebeldes lograron copar á un destacamento de leales compuesto de un centenar de individuos.

Presos de horrible fúria los adictos de Muley Hafid atormentaron atrocemente á los prisioneros, decapitándoles al final, colgando sus cabezas alrededor del Alcazar.

Este acto de barbarie ha envalentonado á las fuerzas rebeldes creyéndose se sucederán nuevos combates, más eucarnizados si se quiere que este último.

Pánico en Mogador.—3.000 jinetes cercándolo.

Barcelona 24, 5'00

Los moros van reuniéndose estos días en actitud belicosa, temiéndose repercutan en Rabat, Mogador y otras importantes ciudades, los hechos de Casablanca.

Desde la tarde del jueves tres mil jinetes y otros muchos de infantería rodean la ciudad de Mogador, la cual se apresta para la defensa.

Ante tales acontecimientos el pánico ha repercutido en las principales plazas europeas, habiendo bajado la Bolsa.

Temporales en la península.—La escuadra japonesa á Nápoles.

Barcelona 24, 5'30

En Madrid, Avila y Valencia han ocurrido durante los pasados días fuertes temporales, causando graves daños á los campos.

De Lisboa comunican que ayer abandonó las aguas portuguesas la división naval japonesa compuesta del acorazado *Tsukuba* y el crucero *Chitose* al mando del almirante Ijuin.

Dichos buques no visitarán ningún puerto español del Mediterráneo, dirigiéndose directamente á Nápoles, en donde serán visitados por el rey de Italia, Víctor Manuel II.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 24, 7'00

«Isla de Menorca» fondeado las cuatro y cuarto sin novedad.—Ginart.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 23 Agosto de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	80'52
Deuda Amortizable 4 por 100	000'00
Acciones f. c. Norte España	61'10
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante	85'10
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	23'30
Acciones Banco Hispano Colonial	69'25
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	99'50
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/4 por 100	56'50
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100	103'00
Francos	14'75
Libras	28'91

Mahón 24 Agosto de 1907.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Habiendo acordado este Ayuntamiento en sesión de 19 del actual abrir un concurso, que terminará el 10 de Septiembre próximo, para llevar á efecto las obras necesarias en el edificio «Curtiduría», de la propiedad de los herederos de don Joaquín de Vigo, situado á la izquierda de la entrada al «Cos nou», con el fin de instalar en el mismo el Escuadrón de cazadores de Menorca, se ha de saber al público que el tipo de dicho concurso se fija en tres mil cuarenta y nueve pesetas y que el pliego de condiciones con sujeción á las cuales debe realizarse las mencionadas obras se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.—Mahón 26 Agosto 1907.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

Imprenta de Francisco Fabríguez á cargo de Miguel Ribé.

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.
40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

LA PELORITANA

Magnesia Efervecente "BRIOSCHI"
DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Principe—Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas—Calle Castillo, 38—Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

METALES = Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos
Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús
Garnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

Tarjetas de visita de todas clases

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Estela, Nueva 10.

MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de ocho meses.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos Lumiere, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito una peseta.

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Relogería LA SUIZA

Calle Nueva, núms. 17 y 19.—MAHON.

¡Abajo la pluma! ¡Nunca más sumar! ¡No ir más á pie!

Se venden al contado ó á plazos:

Máquinas para escribir, sistemas ADLER, WILLIAMS, IDEAL, WILLIAMS-JUNIOR etc., y para sumar marca ADIX.

Bicicletas L' INVENCIBLE de cambio, de desarrollo que se sube una cuesta como si fuera llano.

Dentro de pocos días se recibirá una motocicleta que solamente pesa veinte y ocho kilogramos y más resistente que las anteriores, con un andar de 45 á 50 kilómetros por hora.

No dejarse engañar á comprar sobre catálogo, porque en fotografía todo parece bonito.

Visitad mi establecimiento que hay siempre existencias.

Relojeía LA SUIZA, de Jaime Pons Sintes.

Calle Nueva, núms. 17 y 19.

Representante en Ciudadela: JUAN SAMPOL DE PALÓS, calle del Norte, núm. 1.

PROGRAMA

de las fiestas que celebrará el pueblo de San Luis los días 24, 25 y 26 del actual con motivo de su santo patrón.

— SÁBADO 24 —

A las nueve de la noche.—Pasacalle por la música del pueblo.

Nueve y media.—Baile en el *Pla de se Creu* y Tertulia Republicana, amenizados ambos por la música del pueblo y otra de Mahón.

— DOMINGO 25 —

A las cuatro de la tarde.—Carreras de caballerías.

Cinco y media.—Baile en el *Pla de se Creu*.

Nueve noche.—Suelta de un bonito castillo de fuegos artificiales, con el siguiente orden:

Primera parte

Una bomba á gran detonación.
Seis cohetes marqueses con luces y detonantes.
Sol con flama y final chinesco.
Seis cohetes eléctricos (novedad).
Abanico eléctrico, final detonante.
Seis cohetes roncadores y con luces.

Segunda parte

Una bomba á gran detonación.
Seis cohetes cometas eléctricos (novedad).
Dalia con cinco cartuchos y luces.
Seis cohetes marqueses y con luces.
Abanico fuego chinesco y flama.
Seis cohetes escondidos y con trueno.

Tercera parte

Una bomba detonante.
Seis cohetes represe eléctricos (novedad).
Palmera siete cartuchos y aureola.
Seis cohetes escondidos y con luces.
Capricho, varios juegos, final brillante.

Seis cohetes represe eléctricos.
Batería de doce candelas romanas.
Seis cohetes con luces y trueno.
Gloria con rueda pírca final.
Doce cohetes varias clases.
Bailes en el *Pla de se Creu* y «Tertulia Republicana».

— LUNES 26 —

A las tres y media tarde.—Juegos infantiles frente á la «Tertulia Republicana», amenizados por la música del pueblo.

A las cuatro y media.—Baile en el *Pla de se Creu*.

Noche.—Baile en la «Tertulia Republicana».

FIESTAS DE SAN LUIS

— «(o)=(o)»—

En los días 24 y 25 de este mes, es que el pueblo de San Luis celebra su fiesta, se encontrarán en casa del Mahonés, conocida por casa «Becu» toda clase de comidas condimentadas por el acreditado cocinero José Vidal.

También habrá toda clase de bebidas alcohólicas, refrescos de todas clases; los deliciosos vinos del país sin mezcla, del corriente año y vinos añejos.

Aprovechad la ocasión que además de ser servidos con prontitud y esmero lo hallaréis todo á precios muy económicos.

— ¡¡FIJAOS!! —

Buena ganga:

A todos los que comerán en esta casa se les entregará la lista de las comidas en un papel arrollado y en algunos de estos papeles se encontrará una sorpresa consistente en un billete de cinco pesetas.

No descuidarse, pues, que además de comer bien y económicamente, podéis ganar cinco pesetas.

¡No descuidarse mahoneses!
Men vach á guañá es duro á can «Becu»

SOCIEDAD DE EXCURSIONES MARÍTIMAS

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las once de su mañana, en el salón de actos del Ateneo Científico de esta ciudad.

Se encarece la asistencia á la misma de todos los señores socios, por ser de interés por todos los asuntos á tratar.

Mahón 16 Agosto 1907.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Cardona.

AUTOMÓVILES DE MENORCA

Expedición á Ferrerías para el sábado día 24 del actual donde se celebrará la tradicional fiesta de San Bartolomé.

Salida de Mahón á las siete de la mañana.

Salida de Ferrerías á las seis de la tarde.

Precios los de costumbre.—La Administración.

PÉRDIDA

Se ha extraviado una sortija de oro, para señora, formando tres piedrecitas.

Se gratificará á la persona que la haya encontrado y se sirva entregarla en esta imprenta.

GRANDES FIESTA EN SAN LUIS

En el café *La Imparcial*, cuyo establecimiento tiene á su cargo Benito Pons, se encontrarán durante los días de las fiestas toda clase de comidas, á cargo del acreditado cocinero *Juan del Fondúco*.

Servicio con prontitud y limpieza, todo á precios sumamente módicos.